

# El Eco de la Montaña,

Periódico semanal, defensor de los intereses de Olot y su Comarca.



PRECIOS DE SUSCRICIÓN.	En toda España, trimestre.	Ptas. 1'50
	» » » año	5'00
ANUNCIOS.	Los suscritores, línea.	0'05
	Los no suscritores, »	0'10
NÚMEROS SUELTOS.		0'15
REMITIDOS.	Precios convencionales.	

Olot 13 de Noviembre de 1892.

Año I. Núm. 20.

Para suscripciones y demás, dirigirse al Administrador o bien á la librería de Juan Bonet, calle Mayor, núm. 3, Olot. No se sirven suscripciones ni se insertan anuncios que no esté adelantado su importe. —Tampoco se admitirá escrito alguno que no vaya firmado por su autor. Insértese ó no, no se devuelven originales.

De la colaboración particular de  
EL ECO DE LA MONTAÑA.

## VIAJE MORAL POR LA SOCIEDAD.

II.

Perdónenme mis lectores (si perdón merece mi tardanza en escribir este artículo), pues causas ajenas á mi voluntad, me han impedido tomar la pluma en muchos días.

Debo confesar, con franqueza, que es tan árdua la tarea que me he propuesto llevar á cabo, que no sé si flaquearán mis fuerzas antes de tenerla terminada; pero así y todo, he de procurar hacer lo posible de mi parte para no defraudar las esperanzas de los que me leen, si acaso tengo algún lector.

Alejado como vivo del mundano ruido, puedo hablar de él con entera imparcialidad, toda vez que sus corrientes no me arrastran, como sucede á muchos otros que de él escriben sin ser, realmente, espectadores indiferentes de las luchas de las pasiones.

Yo, desde mi retiro, contemplo como van desfilando ante mis ojos, las máscaras permanentes; observo los manejos de que se valen todos los hombres para lograr lo que desean; yo me hago cargo del aparato escénico con que cubren sus interioridades, el falso virtuoso; el humilde soberbio; el valiente cuyos miembros tiemblan al menor síntoma de peligro que asoma por el horizonte; la mujer honesta en apariencia, y el dádivo lleno de avaricia.

A mi vista pasan, en confuso torbellino, mostrándome sus repugnantes facciones, todas las miserias y todas las infamias que dentro de su seno guarda la sociedad moderna que, si bien brilla exteriormente, encierra no obstante debajo de la dorada costra, depósitos inverosímiles, por lo infectos, de cieno y de podredumbre.

Ya dije en mi artículo anterior que hoy día la Religión es, para muchos, una capa con la cual encubren sus deformidades morales, y hoy lo repito para fijar la atención de mis lectores sobre esto, porque es la causa originaria de todos los vicios que nos dominan.

Pasemos la vista por los seres que componen nuestra sociedad y convenzámonos de una vez, que si continúan por el mismo derrotero que en mala hora por ellos fué emprendido, ha de venir indudablemente, el desquiciamiento general, si es que no ha comenzado ya.

¿Véis aquel militar que ufano se pasea con su flamante uniforme con doradas bocamangas y lleno el pecho de la levita de cruces y condecoraciones?

Os equivocáis si creéis que todas las ha obtenido por actos de valor y heroísmo en favor de la Patria: las que brillan con más esplendor, las debe al favoritismo. Dió al olvido la entereza de carácter y en lugar de defender bizarramente sus

banderas en los campos de batalla, pisó las muelles alfombras de los aristocráticos salones y, adulando, llegó á ocupar un alto puesto en la milicia, mientras el pobre soldado, que dejó llorando su hogar en el cual quedaban llenos de angustia sus ancianos padres, y que quedó lisiado en el combate, no tiene otro recurso que comprar una guitarra con que llamar la atención de los transeuntes y cantarles con voz lastimera, las desventuras que sufre por haber defendido el sagrado suelo de la Patria.

Hondo penar produce ésto á todo corazón verdaderamente caritativo, y todos, desde el más encofetado al más humilde, estamos contestes en que tal cosa no debería de suceder y sin embargo, los más se apartan con asco del pobre lisiado y se deshacen en cortesías y cumplidos cerca del condecorado militar de salón.

Si el sentido moral no estuviese tan pervertido, muy otro fuera el espectáculo que á nuestra vista se desarrollara.

¿Véis aquella dama de resplandeciente belleza, con indolencia recostada en los cojines de su coche, recogiendo saludos cariñosos y miradas llenas de envidia doquiera que se presenta y que la llaman caritativa por que forma parte de juntas benéficas? Pues bien; examinad su conducta y veréis que en su casa, toda su caridad se reduce á atormentar á sus criados; todo su afán á embellecer el deleznable cuerpo; toda su virtud á recibir á los amantes en su confortable *bodoir*.

A su lado habréis visto pasar muchas veces una mujer limpiamente vestida con humildad, sin ser advertida por nadie, y á la que en muchas ocasiones el coche de la primera salpicó con fango del arroyo; esta mujer cuida con afán de sus hijos; practica la caridad sin dar por ello un céntimo al pregonero, y no obstante, la sociedad en vez de animarla para que nunca varíe de conducta, le tiende las redes á fin de que resbale y caiga á los profundos abismos del vicio.

¿Véis aquella joven que reza fervorosamente, al parecer, arrodillada sobre las duras losas de la iglesia? ¿Verdad que parece modesta cual la violeta que con pudor se esconde debajo de las verdes hojas? Seguidla y veréisla en el teatro descubierta el incitante seno, repartir á derecha é izquierda sonrisas, nada honestas, á la turba de galanes que la rodean y le hablan al oído, vertiendo en su alma la semilla del vicio, al cual ella se entrega para satisfacer la pasión del lujo que la devora.

Ved á la joven sencilla y honesta que cose en la quietud de su casa abatida por el frío y por el hambre y que no obstante su miserable condición, rechaza indignada las proposiciones que con frases alusibaras le hace un seductor.

Y sin embargo, el mundo aplaude á la primera y mira con desdén á la segunda.

¡Irisoria moralidad la de nuestros días!

¡La altanera é inodora dalia más obsequiada que la pudorosa y humilde violeta de suave fra-

gancia! ¡El oro de la verdad rechazado por el oropel de la falsía!

Venid, optimistas, y confesad que en el mundo no va todo perfectamente. Confesad que no es posible tener halagüeñas esperanzas viviendo entre tanta corrupción y tanto cieno.

Descansemos, lector benévolo, y roguemos á Dios que nos tenga de su santa mano.

Emilio Serrat Banquells.

## ESTUDIOS AGRÍCOLAS.

La montaña del Caritg de Lliurona y el sistema de explotación que sigue el inteligente propietario de la misma, D. Miguel Coll Caritg.

Las hermosas perspectivas que desde la *Mare de Deu del Mont*, se presentan á los ojos atónitos del que por primera vez remonta aquella soberbia cima, ostentando muchas veces corona de nubes en su altiva frente, son excepcionales, embargan los sentidos y transportan la mente por los horizontes infinitos, en busca de lo desconocido.

En cambio, cuando la vista se fija en un punto cercano, por el lado del noreste, un bosque extenso de gallardos pinos, encinas, robles y hayas, se divisa otro cuadro, digo, se esboza, porque la vista no puede apreciarlo por completo, de un realismo subido, pero también de relativa belleza, para aquellos que prescindan de la vaguedad y buscan en las escenas de la naturaleza las que prestan utilidades materiales al hombre.

Hacia ese punto, y metidos en la soledad de la selva, hay unos edificios, casa *payral* de una antigua familia catalana, hoy vivienda de pastores y labradores.

Dichos edificios son el centro de una explotación agrícola que coge una extensión de más de 2,500 vesanas de superficie, entre bosque y tierras de labor.

Lleva el nombre antiquísimo de «Caritg», y está enclavado en el término de Lliurona.

Está esa explotación basada en un sistema de aparcería originalísimo, pero de positivos resultados para el propietario y el aparcerero.

Consiste en tener las tierras de labor divididas en lotes, bastantes para el trabajo ánuo de una familia jornalera que posee dos de esos lotes á tercio de frutos.

Levantada la cosecha de trigo, pasa el lote al dueño que á su tiempo siembra forrajes para el consumo de sus ganados.

Tras el forraje, por marzo ó abril, vuelve el lote al parcero, que sienta en él estivales, maíz y patata principalmente. En otoño trigo y así con esta rotación constante y ordenada, se presentan las tierras campos del Caritg, siempre en plena producción, bastante para satisfacer las necesidades del cultivador y las exigencias del dueño, que á más de su parte de frutos, le permite mantener holgadamente, con el pastoreo del monte, unas 500 cabezas de ganado lanar, un par de do-

cenos de vacas y terneros, con algunas caballerías para las necesidades de la explotación.

El régimen establecido para el abono de aquellos suelos, que incesantemente transforman en materia vegetal á costa de sus componentes una masa considerable, que fatalmente los esterilizaría, sin el auxilio de una alimentación succulenta, se practica del modo siguiente:

Cada semana, dos de los aparceros, vienen obligados á proveer de camada al ganado, con las pajas de los cereales, que cuando la trilla se colocan en almiaros, y de los que se sirve el propietario para alimento de su ganado, si le conviene.

En el decurso del año, los aparceros, relevándose en la faena, acumulan todo el estiércol necesario para sus cultivos y si éste no basta, durante el verano se echa el rebaño en los campos, en rediles, que se cambian oportunamente á fin de que queden perfectamente abonados aquéllos.

El propietario, para cumplimentar la alimentación de sus ganados, ha aclimatado en las tierras de esa explotación, medio alpina, la esparceta y la alfalfa, plantas forrajeras las más valiosas del cultivo agrícola de nuestra región.

La sencillez del método, no es obstáculo al interés agrícola y social que reviste; por él se resuelve el problema de la invernada del ganado en el monte. Anula la trashumación, tan ocasionada á pérdidas y disgustos por los que la practican.

Aumenta notablemente el valor de la tierra, por el beneficio líquido de una producción constante, que la conserva sin merma de su natural potencia, por la cantidad y calidad del abono, y por las mayores utilidades que deja el ganado estante, en todas las estaciones del año en la misma finca.

Resuelve, á mi modo de ver, la cuestión pavorosa del socialismo en boga, en cuanto á la clase jornalera agrícola se refiere, como y también la emigratoria, que amenaza despoblar la Europa, por la participación en los productos de su industria al que la ejerce, desechando el salario, causa de rivalidades entre dueños y trabajadores. Arraiga en estos el sentimiento pátrio, el amor á la tierra que les vió nacer, porque los trata como madre y no como madastra.

El sistema generalizado de repartir las tierras en lotes bastantes para el trabajo ánuo de una familia de labriegos, á parte de frutos, en cualquiera de las formas en que se traduce la aparcería, resolvería grandes problemas sociales, particularmente en España, nación esencialmente agrícola.

Pero volvamos al Caritg.

Hemos dicho que los pinos, robles, encinas y hayas son allí en gran número, como que cogen todo el terreno, escepto los campos de labor, pues representan hoy un capital improductivo por falta de vías de comunicación.

El propietario, inteligente y activo, se ha propuesto dar vida á ese capital y al efecto va á construir, con unión de otros dos interesados, un camino, que partiendo de San Martín Saserras, concluya en el corazón de sus bosques. Así explotará aquella inmensidad de arbolado, sacando todas las utilidades que un sistema racional permite, sin devastarlo, á parte de los beneficios inherentes al transporte de los demás productos y al acarreo de cuanto sea menester.

También facilitará la cómoda ascensión á ese pedazo de monte, uno de los más bellos, por su frondosidad, de cuantos limitan la tierra ampurdanesa, y si algún turista ó veraniego desea, el primero impresiones de viaje, con bellas perspectivas, cuadros seductores y viejas tradiciones, y el segundo aires purísimos, agradables sombras, aguas salutíferas, abundantes, cristalinas y frescas, particularmente las que manan de la fuente del Bach, origen del río Manol, que tienen la propiedad de excitar el apetito y devolverlo al que lo haya perdido, que vaya al Caritg y no du-

de que volverá de su paseo ó de su estancia en él con agradables é inolvidables recuerdos, particularmente el que mora en las ciudades, que nunca ó raras veces ha admirado en la imponente soledad de las selvas, las manifestaciones de la naturaleza, que humillan al soberbio, endulzan las amarguras del corazón atribulado y son tan sublimes y hermosas.

JOSÉ VERGÉS Y ALMAR.

## Sección literaria.

(INÉDITAS).

### ¡TAN SÓLO EN DIOS!

Llena tu mente de ilusiones locas,  
llena tu pecho de ambición terrena,  
henchido del placer que te enajena  
de tus pasiones el furor desbocas.  
Sueñas un día que la dicha tocas,  
tu corazón de orgullo al fin se llena,  
y cuando á conseguirlo vas, con honda pena,  
en la desgracia más horrible chocas.

Si en vano el hombre, lleno de locura,  
sueña una dicha que jamás alcanza,  
y en vano la pretende y la procura,  
¿por qué la buscas tú? ¿Quieres bonanza?  
¿Quieres gozar de la mayor ventura?...  
¡Fundas en tu Dios tan sólo la esperanza!

### EL SUEÑO DE UN ANGEL.

Ángel hermoso, cuyo bello rostro  
colora de carmín tinte purísimo  
y cuyos tiernos ojos ya velaron  
bajo sus párpados su dulce brillo!  
Leve sonrisa por tu labio vaga,  
cuál de inocente idea santo viso.  
¿Será que tu alma celestial y pura  
goza en sus ensueños del amor divino?  
Dichoso tu, á quien el candor oculta  
los crudos males de este mundo inicuo,  
pues con sus blancas alas la inocencia  
cubre y escuda tu amoroso espíritu.  
Aquesa calma angelical y pura  
Dios la protege desde el cielo mismo.

¡Bendito, Tú, mil veces Dios amado,  
que el ángel que proteges.... es mi hijo!

### MI VIDA.

Poco me importa que entregado al juego  
se arruine el millonario,  
y que fortuna, con su giro vario,  
le dé la suerte luego  
y pase en potentado ó pordiosero.

Poco me importa que el imberbe joven  
en locas aventuras  
jure rendir de amor cien hermosuras,  
que á su existencia roben  
las horas más felices y más puras.

Poco me importa que en indigna orgía  
disipe su fortuna  
y su salud, un día y otro día,  
sin repugnancia alguna  
el joven engañado en tal porfía.

Poco me importa que ignorantes seres  
se fingan Cicerones,  
en griego hablando á niños y mujeres,  
y en necias discusiones  
sostenga pedantescos pareceres.

Poco me importa que el ansioso avaro,  
con cínica imprudencia  
robe al incauto con fatal descaro,  
y diga sin reparo  
que gana su dinero con conciencia.

Poco me importa que elevado puesto  
pretenda un ignorante,  
y logre en su nación cargo importante,  
y conseguido aquesto  
lo arroje del poder otro farsante.

Poco me importa que buscando fama  
un joven temerario,  
en desafío encuentre un adversario  
que al defender su dama,  
le arroje con su fama en un osario.

Lo que me importa es mi salud querida,  
mis hijos y mi esposa,  
y mi tranquilidad tan venturosa:  
dejadme en esta vida,  
que no la cambio, no, por otra cosa!

F. M. B. Y L.

## Crónica local.

### REMEMBER.

Noviembre con sus días cortos que parecen abreviado crepúsculo de la noche eterna é impregnado de ese cariz triste y melancólico, cayendo las hojas secas en torbellino y atrayendo á la fosa á los pacientes y achacosos que tiritan de frío al tibio sol del veranillo de San Martín, es el mes que se presta á recuerdos. Por ello, va apellidada esta crónica local con el título de *Remember*, recuerdo, ya que llenadas algunas cuartillas con el relato de los sucesos de la última semana, encajará también dedicar algún recuerdo á nuestro Ilustrísimo Ayuntamiento á fin de que avive las facultades de sus ediles y se digne tomar en consideración la petición que entraña, si así lo estiman procedente.

En la semana última nos han propinado las nubes agua en abundancia; ya no ha sido aquello de ligeros chubascos ó chaparrones más ó menos recios, han sido aguaceros solemnes de primera clase, lloviendo si Dios tenía, que por espacio de un par de días, lunes y martes.

Esta abundancia de agua caída del cielo, fué causa inmediata de que *se le hinchasen algún tanto las narices* á nuestro modesto; pero aprovechable y fructífero río Fluviá, elevándose á regular altura el nivel ordinario de sus aguas, ensanchando su cauce y aumentando considerablemente su caudal. En la mañana del martes presentaba magnífica perspectiva, haciendo pensar el venero de riqueza que representaría en esta industriosa comarca, si el río Fluviá llevase ordinariamente tal caudal de agua. El descenso desgraciadamente ha sido rápido; mas no obstante, estas lluvias, algo han aprovechado á los fabricantes, que casi tenían paralizadas sus maquinarias por escasez del agua, y es de creer, que también irá sacando de apuros á la Empresa de abastecimiento de aguas potables de la Piña á Olot, en su angustiosa situación de no poder cumplir con los compromisos contraídos.

La Compañía de declamacion que actúa en nuestro Coliseo, ha dado dos funciones en la semana, es decir, dos en un día, el domingo último. Por la tarde, repetición de «D. Juan Tenorio» y por la noche «Treinta años ó la vida de un jugador,» y la zarzuelita «Segunda tiple.»

La segunda representación del Tenorio, se ejecutó á corta diferencia como la primera. Bien por la Sra. Grau y el primer actor Graells en el desempeño de sus respectivos papeles, así como el actor Marcet, á quien involuntariamente omitimos al dar cuenta de la primera representación de este drama, desempeñando bastante bien, en ambas, el personaje del Comendador D. Gonzalo de Ulloa.

La obra «Treinta años ó la vida de un jugador», apesar de su complicado argumento y escenas difíciles que se desarrollan, se ha desempeñado regularmente por esta compañía. Salieron airosos de

los difíciles papeles que representaban la señora Grau, Graells y Marcet, siendo secundados por los demás actores y aficionados que tomaron parte, coadyuvando al mejor desempeño de la obra. De entre los aficionados merece especial mención el Sr. Planagumá, quien trabaja con voluntad y verdadera afición, demostrando condiciones para el arte escénico que de haber cultivado, hubiera resultado buen actor corrigiéndose de defectos que la sola costumbre de pisar á diario las tablas hace que desaparezcan. En el último acto rayó á gran altura el Sr. Planagumá, como aficionado, elevando en unión de la Sra. Grau y Graells, sus escenas culminantes.

La zarzuelita salió ajustada. La Grau caracterizó perfectamente el tipo de portera marrullera, locuaz y entrometida. La Sánchez estuvo aceptable así como el actor Intentas, que estuvo acertado en su papel.

El público va respondiendo al llamamiento de los actores y se nota mayor concurrencia y animación en la sala. Contribuye á ello bastante la banda del Batallón Cazadores de Barcelona, la que ameniza los entreactos ejecutando con precisión piezas musicales de corte ligero pero agradable.

Se continúa gozando de omnímodas libertades en el Teatro, las que van en *crescendo*, pues ya no es solo aquello de palmotear siguiendo los acordes de la música, sino que de vez en cuando resuenan en los ámbitos de la sala y repercuten en los oídos algunas expresiones que son símbolo y demostración de desahogos poco cultos cuando menos.

En la noche del cinco hubo algo de alarma, suponiéndose que en la habitación que ocupa un sujeto músico de la banda municipal y de oficio cedacero, habían penetrado ladrones. Originó la alarma, un vecino de la casa que se halla situada en la parte alta del paseo del Ferial, á quien le pareció ó vió abierta la puerta de la habitación indicada, extrañándole por constarle se hallaba ausente de la población su dueño. Constiyoé inmediatamente el Juzgado de instrucción y fuerza armada, resultando, según de público se dice, de las averiguaciones practicadas que no hubo robo, ni tal vez, siquiera tentativa.

Lo que sí parece cierto, es un hurto con abuso de confianza y consistente en la sustracción de algunos pañuelos de seda, realizado en la mañana del martes último, en una tienda situada en la calle del Camp del Más.

Los carlistas de Olot han festejado también el santo de su Rey y Señor, D. Carlos de Borbón, con fiesta religiosa y banquete, aparejando estos festejos con el cuarto centenario del descubrimiento de América por Cristóbal Colón, que así también han solemnizado.

Se han celebrado con perfecta tranquilidad y sin que ninguna nota discordante alterase el día-pasón normal.

Se acabaron la relación de los sucesos salientes de la semana, y vamos ahora, á los recuerdos ofrecidos.

Olot, de suma importancia entre las de su categoría y clasificación, con elementos propios de vida y prosperidad, que se la vé avanzar y progresar en la agricultura, industria y comercio, se halla notablemente retrasada y á muy bajo nivel, en lo que atañe á su régimen interior, á su organización urbana.

Dá la pauta en este punto, el solo hecho de que esta importante villa, carece de ordenanzas municipales. Ya este periódico al salir á luz, estampó en sus columnas un bien pensado artículo sobre Ordenanzas municipales, debido á la hábil pluma de uno de sus colaboradores. No obstante, parece cayó en saco roto y continuán las cosas en *statu quo*. El régimen interior de los pueblos exige que

los Ayuntamientos dicten reglas de buen gobierno, respecto á la higiene y comodidad del vecindario, á la vigilancia respecto á los alimentos etc., cuya multitud de intereses por decirlo así domésticos requiere la acción continua de una autoridad inmediata; razón por la que la policía urbana y rural, formando cuerpo legal en unas Ordenanzas municipales, entra en el número de los servicios municipales obligatorios.

*Remember*, pues, como dicen los ingleses, recuerdo á nuestro Ayuntamiento para que no olvide la ineludible obligación en que se halla de formar unas ordenanzas municipales que imperiosamente lo exige la ley municipal vigente.

Otra de las obligaciones inherentes á todo ayuntamiento, es la de procurar por todos los medios factibles que estén á su alcance, el mejoramiento progresivo y material de la población que administran. Pues bien, tampoco en este punto, dá grandes señales de vida Olot. Una de las reformas que se impone necesariamente, es la del alumbrado público. El actual resulta deficiente y estoy por decir, inservible, pues es lo mismo que estar á oscuras.

Es preciso convencerse, desde que funciona el gasómetro y se produce por medio de dos carbones junto á los polos de una batería galvánica, la luz eléctrica, intensa y poderosa, han dado al traste con los quinqués de petróleo oloroso.

El mejoramiento del alumbrado público en esta población, resulta de imperiosa necesidad.

En su consecuencia, obligación del municipio es ocuparse preferentemente de ella. No hay que decir que Olot no cuenta con elementos propios para acometer esta mejora. Poblaciones de menor importancia y de menos recursos materiales, han introducido esta mejora, como necesaria, imprescindible.

*Remember*, pues, recuerdo, excitación á nuestro Ayuntamiento para que se ocupe y aborde este punto, de manera franca y decidida, no tíbiamente y de soslayo.

La reforma y mejoramiento de otros servicios se imponen, pero en la actualidad, los de imperiosa necesidad, son formación de Ordenanzas municipales y mejoramiento en el sistema del alumbrado público.

Del actual Ayuntamiento de Olot, que puede decirse se halla constituido en su mayoría de notables, hay derecho á esperar mucho de su iniciativa y gestión administrativa. Existen en su seno personas de significación, de reconocida inteligencia y acrisolada honradez. Aunen pues sus esfuerzos y trabajen con fé y ardimiento en beneficio de la población que administran y de sus administrados.

Tenemos un Alcalde celoso, de energías; algo ha hecho la corporación municipal actual, empero puede hacer más, debe hacer más y ha de esperarse más confiadamente de un Ayuntamiento que reúne condiciones para una buena y fructuosa Administración.

No defrauden, pues, las fundadas esperanzas de sus administrados.

VELAY.

## Noticias generales.

La sociedad *Gas de Olot* ha retirado las proposiciones que había presentado á nuestro Ayuntamiento; pero en cambio se han presentado otras, con ventajosas condiciones, según se nos ha manifestado, por D. Carlos Badía, para alumbrar esta villa por medio de la electricidad. Mejora es esta que se impone y aunque fuera á costa de algún sacrificio debería apoyar nuestro Ayuntamiento. Por nuestra parte puede contar dicha Empresa con nuestra más decidida protección, deseando que sea pronto un hecho la realización de tan importante mejora.

Debido á las activas gestiones de los diputados provinciales de este partido, el Ayuntamiento de

esta villa ha cobrado de la Excm. Diputación provincial de esta provincia la subvención de cinco mil pesetas que había consignado en presupuesto á favor del Santo Hospital de esta villa.

De nuestro estimado colega el *Diario de Gerona*:

«El *Boletín Oficial* de ayer publica una R. O. relativa á las disposiciones que deben adoptar los gobernadores civiles para obtener la debida regularidad en el pago de las obligaciones corrientes de la primera enseñanza.

Pero aquellas disposiciones solo se refieren á las provincias cuyos débitos ascienden á 250.000 ptas.

Poco ejecutivo nos parece ese criterio, pues no solo consideramos que el mismo rigor debiera emplearse en unos que en otros sino que en más de una ocasión los que menos deben son los que más culpa tienen.

Lo que francamente debiera dictarse es el procedimiento que los maestros deberían seguir para obtener de los gobernadores que apurasen sin reparos ni dilaciones todos los recursos legales para lograr el pago de sus haberes, cuando se encuentran con Ayuntamientos que teniendo medios para satisfacer las obligaciones de la enseñanza dejan de hacerlo por sugerencias de caciques, ó miserables venganzas de mal género.

Con seguridad que lo agradecería más de un profesor.»

Conformes en todo.

La recaudación de la contribución territorial é industrial del segundo trimestre del corriente ejercicio, tendrá lugar en esta villa, según nota que nos ha pasado el recaudador D. Ignacio Escolar, todos los días laborables hasta el 21 de los corrientes.

El Gobierno, por mediación del digno diputado á Cortes por el distrito de Puigcerdá, Sr. Conde del Valle de Marlés, ha concedido la cantidad de quinientas pesetas al vecino pueblo de Ridaura, como auxilio por las pérdidas que les ocasionó el último pedrisco que agostó sus campos.

A la hora anunciada, dió principio en los salones del Círculo Tradicionalista de esta villa y su comarca, la velada literaria-musical con que dicha Sociedad dió remate á las fiestas de S. Carlos y á las del cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo.

La orquesta, *La Lira Olotense*, amenizó dicho acto, ejecutando bellísimas creaciones de los autores más clásicos, bajo la acertada batuta de su joven é inteligente Director D. Antonio Moner, que hicieron justamente las delicias de los *dilettanti*.

Leyéronse varias poesías alusivas al acto que se celebraba, la mayor parte de las cuales fueron objeto de prolongados aplausos, tanto por su valor literario, como por la esmerada entonación con que algunas de ellas fueron leídas.

Las notas más salientes de la sesión fueron los discursos de D. Leandro Plandiura y el del ilustrado Presidente del Círculo, D. Pedro Llosas y Badía. El primero vino á decir que los mayores enemigos del Carlismo son el Nocedalismo y el Catalanismo; pero que ninguno de ellos era temible. El primero, ó sea el Nocedalismo, porque, si bien cuenta con valiosas inteligencias, carece absolutamente de voluntad; y el segundo porque á la voluntad que le sobra le faltan inteligencias que lo dirijan; por cuyo motivo, dijo el Sr. Plandiura, *el Catalanismo es un partido acéfalo*. Solamente el partido Carlista, continuó diciendo el orador, reúne estas dos grandes y poderosas circunstancias. Tal es la tesis, explicada á grandes rasgos, del discurso del Sr. Plandiura.

El Sr. Llosas, como absorto todavía ante el recuerdo indeleble del acto inspirado del ilustre Genovés, hizo girar los períodos elocuentes de su oración alrededor de las dos primeras y más grandes figuras del siglo XV, D.<sup>a</sup> Isabel I y Cristóbal Colón, estableciendo un hermoso paralelo entre el poder y las virtudes de una Reina modelo y la gloria insigne de un sabio inspirado.

Escusado es decir que ambos discursos fueron calurosamente aplaudidos por el numeroso y escogido público que les escuchó.

Según noticias de Madrid, nuestro querido amigo D. Miguel Blay, pensionado en Roma por la Excm. Diputación provincial, obtendrá una de las primeras medallas de la sección de escultura, en la Exposición de Bellas Artes, por los

valiosos trabajos que ha presentado, y de los que nos ocuparemos detenidamente en uno de nuestros próximos números.

Según nota que ha pasado á esta Redacción el Sr. Habilitado de los Profesores de este partido, pueden éstos pasar á cobrar sus haberes desde el día 14 de los corrientes.

Se nos encarga rectificuemos un suelto publicado en el último número de *L' Olot* respecto á cierta subasta, en el sentido; que el trozo de carretera subastado es el de San Miguel de Pineda á San Esteban de Bas y el que debe replantearse desde luego para sacarlo inmediatamente á subasta, es el de Las Planas á San Miguel de Pineda.

El *Boletín Oficial* de esta provincia, fecha 26 del pasado Octubre, publica un edicto de esta Alcaldía anunciando la subasta de varios materiales y un solar sito en las calles de Bonaire y Virgen del Portal de esta villa, sin sujeción á tipo, siendo el valor de los materiales y solar, según relación pericial, 1499 pesetas. El remate tendrá lugar en estas Casas Consistoriales de doce á una de la tarde del día 26 de los corrientes, debiendo los licitadores depositar previamente en la Depositaria del Ayuntamiento, el diez por ciento de su valor.

Los Ayuntamientos de San Cristóbal de Baget, San Aniol de Finestras, San Feliu de Pallaróls, Parroquia de Besalú, San Esteban de Bas, Las Planas y San Pedro las Presas, pertenecientes á este partido judicial, anuncian la exposición al público de sus respectivos repartos de consumos y sal.

Después de una larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Barcelona nuestro buen amigo D. Manuel Reixach y Aubert. Damos con tan triste motivo el más sentido pésame á su atribulada familia.

## EXTRACTO De la sesión del Ilmo. Ayuntamiento

DIA 9 DE NOVIEMBRE DE 1892.

Poco después de la hora anunciada tuvo lugar la sesión pública ordinaria bajo la presidencia del señor Alcalde. Declarada abierta por disposición del mismo, el Oficial primero, Secretario accidental Sr. Serra, dió lectura al acta de la sesión anterior la cual por unanimidad fué aprobada.

Tomáronse luego los siguientes acuerdos:

Que pase á informe de la Comisión de Fomento la solicitud de D.<sup>a</sup> Feliciano Guitart de Ferrer, entendiéndose en sustitución de la que presentó D. Clemente Monsalvatje, interesando permiso para conducir, por medio de un caño subterráneo emplazado en la calle de Fluvia, ciertas aguas al río del mismo nombre.

Que las Comisiones de Fomento y Gobernación emitan dictamen respecto á la instancia producida por D. Carlos Bidia en solicitud de autorización para establecer líneas aéreas, postes y demás aparatos necesarios á la instalación del alumbrado eléctrico particular en esta villa.

En vista de algunas indicaciones del Sr. Presidente, dióse lectura al informe formulado por la Comisión de Fomento acerca las bases propuestas por la sociedad «Gas de Olot» debiéndose uno y otras unir al expediente de su referencia.

Anunciar la provisión de una plaza vacante de Profesor en Medicina y Cirujía del Santo Hospital de esta villa, admitiéndose las instancias que se presenten dentro los días que median hasta la sesión próxima.

Finalmente, que se construyan dos cloacas en otros tantos patios del Matadero para desagüe de las aguas pluviales.

## Sección religiosa.

Hoy domingo 13. El patrocinio de Ntra. Sra., San Estanislao de Koska y S. Homobono cfs.

Lunes 14. S. Serapio mr. y S. Rufo, primer obispo de Tortosa.

Martes 15. S. Eugenio ob. y mr. y S. Leopoldo, emp. y cf.

Miércoles 16. S. Elpidio y compañeros mártires.

Jueves 17. Sta. Gertrudis la Magna vg., S. Gregorio Taumaturgo ob. y cf., S. Hugon ob. y Stos. Acisclo y Victoria, hermanos mrs.

Viernes 18. S. Máximo ob. y S. Bárulas niño mr.

Sábado 19. Sta. Isabel reina de Hungría vda.

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia del Inmaculado Corazón de María.—La exposición de S. D. M. empieza á las cinco.

## Pasatiempos.

### PROBLEMA.

Los caños de 4 fuentes tributan sus aguas á un estanque: el 1.º dá 80 litros de agua por hora; el 2.º 136 centilitros por cuarto; el 3.º 29 decilitros por minuto y el 4.º 8 decilitros por segundo. ¿Qué cantidad de aguas habrá en dicho estanque al cabo de un día, habiendo en el fondo del mismo un orificio por el cual se pierden 248 centilitros por minuto?

### CUADRO ENIGMÁTICO.

. . . . .  
. . . . .  
. . . . .  
. . . . .

Léese horizontal y verticalmente: 1.º, un animal corrupto; 2.º, parte principal de la cara; 3.º, población de España y 4.º, animales y constelaciones.

### CHARADA.

Ayer fui *prima, tres, dos*  
que es tío de mi mujer,  
y en atención á tu *todo*,  
á comprar un canapé.

Las soluciones en el número próximo.

### SOLUCIONES DEL NÚMERO 17.

Al Problema:  
Capital total. . . . . 29168 \$  
El 3.º y 4.º, juntos, pusieron. . . . . 15712 »  
La ganancia total fué de. . . . . 13456 \$  
El  $\frac{1}{4}$  de 13456 (ganancia del 1.º) es. . . . . 3364 »  
El 3.º y 4.º se han de repartir. . . . . 10092 \$  
Al Caliente Cascos.—Los diamantes de la corona.  
Al Logogrifo numérico.—Marcelo.  
Al Enigma.—Tecla.

LOLOT.—Imprenta de Juan Bonet, calle Mayor, 3.—1892.

## FONDA DEL CENTRO

### CASA FITA-GERONA

SERVICIO ESMERADO

## SUCURSAL EN SAN FELIU DE GUIXOLS

Coche á las estaciones.

# MONTE-PÍO CATALÁN DE QUINTAS

Aprobado por Real Orden de 7 de Marzo de 1878

Domiciliado en Barcelona, calle Ancha, núm. 64

Este Monte-pío tiene acreditado por medio de las asociaciones que hace ya catorce años viene formando, que nada puede ser tan beneficioso á las familias como inscribir á sus hijos, no solo para lograr una ganancia segura los que sacan suerte de soldado, sinó para librarse de toda clase de molestias y responsabilidades.

En el prospecto que se reparte este año se lee lo siguiente:

«Por último: creemos conveniente manifestar á los concurrentes á la quinta actual, que á los asociados del año pasado, la redención solo les costó 140 duros, habiéndoseles devuelto lo que habían entregado de más; y cuando se liquide el fondo de reserva, percibirán aún alguna otra cantidad, tanto los libres como los soldados.»

Para cuanto les convenga podrán los interesados acudir á los Comisionados de las cabezas de partido de Cataluña, ó á las oficinas de la Dirección general.

CALLE ANCHA, N.º 64.

Representantes en Olot: HIJOS DE J. MONSALVATJE

## Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA.  
Domiciliada en Barcelona, calle ANCHA 64.

Capital social: 10.000,000 de PESETAS

Activo.	Ptas. 13.947,554,88
Reservas aplicadas á los riesgos en curso.	» 3.032,439,00
Riesgos en curso en 31 Diciembre 1890.	» 35.555,641,00
Importe de las primas anuales	» 1.373,144,95
Siniestros pagados durante el bienio de 1889-90.	» 732,406,93

Representante en Olot.—SRES. HIJOS DE J. MONSALVATJE.

## La Catalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de gas á prima fija.

Autorizada por Real Decreto de 25 de Agosto de 1865

Establecida en BARCELONA DORMITORIO DE SAN FRANCISCO, 5 PRAL.

Capital social: 20.000,000 reales vellón.

Director gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario  
CAPITALES ASEGURADOS: 1,913,542,627'90 PESETAS.

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195,868'86 Ptas.

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN CATALUÑA

Representante: HIJOS DE J. MONSALVATJE.—Agente: JERÓNIMO PUJOLAR

IMPRENTA Y LIBRERÍA  
DE

# JUAN BONET.

Calle Mayor núm. 3.—OLOLOT.

En esta imprenta se hacen toda clase de impresiones, tanto en lujo como económicas, á precios módicos.

Especialidad en grandes tiradas.

Se admiten encargos del ramo de librería.

Se encarga igualmente de la confección de sellos de metal y de Caoutchuch.